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今日观察

京文

20日，国家统计局发布2014年经济数
据，去年国内生产总值(GDP)为636463亿
元，首次突破 10 万亿美元大关。但是，
2014年全年经济增速只有7.4%。（1月21
日《新京报》）

这个数字非但是 24 年来 GDP 增长最低
的，而且低于去年年初《政府工作报告》中
GDP增长预期目标定在7.5%。因为年初预定
的GDP7.5%有个“左右”的范围，所以7.4%
也算达到了目标。这个数据在正常范围之
内，各界不必对此大惊小怪。

事实上，2015年中国经济将可能不会更

加困难。根据一连串具体的宏观经济数据，
可以得出如下结论：货币政策和财政政策放
松、积极作为均有较大的空间，通过一年多
来严厉反腐在行政体系运行效率上已经见到
成果。事实上，去年10月开始，发改委加快
了铁路等大批基础设施建设项目的审批。大
部分开工会落在明年，部分在建工程的续建
和扩大投资仍会对完成额增速产生积极影
响。

可以预料，2015年中国经济增长指数不
会太低，更加严峻的局面大概也不会出现。

2014 年中国经济增长是多年来的最低
点，但也是经济质量和效益得到较大提升的
一年。一年来，简政放权等改革释放了经济
的内在活力，降低公司注册门槛等举措，也
刺激了社会创业氛围，新成立的企业数量明
显增长。而且，随着反腐推进，也淘汰了一

些市场中的“劣币”，净化了市场环境。加
强污染企业治理，降低了一些地方的GDP，
却让社会效益大增。更重要的是经济虽然增
速不高，但是，就业市场平稳。把这些因素
全面代入，7.4%这样的经济增速，也可以说
是一个不错的结果。

对GDP7.4%的增速，要有充分的思想准
备，像过去几十年中的高速发展今后基本上
是不可能的。中高速发展非但是中国经济转
型、结构调整的阵痛，更是中国经济转型成
功之后的常态。

未来，GDP 增长保持一定的增速很重
要，而更重要的是新常态之下的经济结构内
在调整、优化。所以，2015年中国经济发展
仍然需要政府投资，但在此之外，更需要做
的是，继续深化改革，鼓励创新，通过扩大
自贸试验区等，尽快释放改革红利。

前两天，世界银行推出了一份报告称，
印度将赶超中国。尽管，这样的预言屡屡不
准，但是，也说明唯 GDP 增速的思维，在
国际上也有一定市场，而这可能会形成一种
外在的舆论压力。不能不说，这样的一种声
音忽视了中国经济中速增长之下内在结构发
生的良性变化。

不管外界怎么说，印度经济增长是快是
慢，都和我们没有太多直接的关系。我们最
重要的，还是专注做好自己的事情。政府做
好自己的事情，就是全面推进深化改革，继
续高压反腐，全面推进依法治国，塑造良好
的市场环境；企业做好自己的事情就是努力
经营、创新、开拓市场，让员工从企业的成
长中获益；民众做好自己的事情，至少就是
努力工作，创造价值，不做懒人。

不必对GDP7.4%增速大惊小怪
来稿邮箱：zzwbsy2013@163.com 新浪微博：@枣庄晚报-声音

@评论员王攀：中国青年报社会调查
中心通过手机腾讯网对 21609 名网友进行
的这个调查里，竟然有58.4%的人原本就没
啥福利，竟然有43.1%的人希望能够享受到

“奖励休假或休养”！为什么法律规定的正
常福利，甚至刚性的带薪休假，一半多人没
有呢？都集中在哪些单位呢？为什么会如
此？我觉得，分析这些，要比反腐反掉节日
福利，更值得关注。

@勿怪幸（外科博士）：每次看到国内
关于癌症治疗的新闻，或者耳闻国内亲友

的遭遇，都忍不住叹息。混乱不堪，各行其
是，似乎完全无监管,什么牛鬼蛇神，什么

“新疗法”都敢上，还不用负责任。又想起那
句“中国的医疗是（现有条件下）最优质廉
价”的话来，想笑笑不出来。

@规划师石楠：到天津开会，间歇时间
看看周边街区，感觉得到严格的开发控制
痕迹，从街区、路网，到建筑、景观，从尺度、
色彩，到材料、质感，都经过仔细推敲，彻底
改变了传统北方工业城市的概念。提升城
市空间品质，需要总体把握、细部着手、严

格管控，持之以恒，这也就是所谓的一张蓝
图干到底吧。

微言大义

李世远

日前，在交通运输部2015年重点推行
“中国交通一卡通”的项目中，我市成为全省
首家试点单位。“中国交通一卡通”将与我市
“同诚卡”公司采取合资收购的方式进行合
作。（1月19日《枣庄晚报》）

我国公共交通“一卡通”从 1999 年起
步，目前已有254个地市级以上城市发行了
总数超过 3.5 亿张的公共交通“一卡通”，使
用范围覆盖公交、地铁、出租汽车等多种交
通运输方式，应用功能扩展到小额消费支付
领域。“中国交通一卡通”的推广，是交通运
输部为人民群众提供更高质量公共交通出
行服务的又一重要举措，将“通”向更多城
市。到2016年底，初步完成大中型城市公共
交通一卡通的跨市域、跨交通方式使用；到
2020 年基本实现全国范围内跨市域的公共
交通“一卡通”互联互通，全国联网。

“中国交通一卡通”在我市率先试点，
必将加强枣庄和其它城市的交流，对降低城
市管理成本，对经济、文化、旅游等事业的迅
速发展必将起到积极促进作用。

手持“一卡通”，走遍全中国。“中国交通
一卡通”，将给百姓带来诸多便利。比如，购
物、探亲访友，尤其是旅游，只要带上“一卡
通”，就可以轻装上路了，一卡换乘，免去许
多麻烦，还节省大量时间，更免去了携带现
金的不便，使旅游更加安全、轻松、愉快。

为“中国交通
一卡通”点赞

百姓说话

杨兴东

不久前，江西省纪委公布：景德镇陶瓷学
院原党委书记冯林华(正厅级)涉嫌严重违纪，
目前正接受组织调查。为了掩饰巨额财产的非
法来源，据说，有“中国陶瓷设计艺术大师”
名号的冯林华拼命地在陶器上画画，以便有理
由说自己的钱是卖陶瓷作品得来的。（1月21
日《西安晚报》）

因雅好而给腐败打掩护，是一种不尊重自
己爱好的行为。从预防腐败的角度而言，遏制
此类现象的着力点要放在如何监督好权力与雅
好的关系上，别让爱好成为了权力寻租的途
径。

画里有话画里有话

“拼命画画”

陶小莫图陶小莫图

无偿献血之窗
本栏目策划组稿 赵燕 黄云瑞

为什么“窗口期”检测不出艾
滋病毒

最近，福建 5岁的小姑娘疑因
输血感染艾滋病的新闻传得沸沸扬
扬，很多人对献血、输血安全表示
疑惑，输血真的会感染上艾滋吗?血
液检测时难道就检测不到艾滋病病
毒?还是工作检测人员有所疏忽呢?

①“窗口期”感染:其实，输血
会感染上经“窗口期”血液途径感
染艾滋病属于临床小概率事件，概
率大约为五十万分之一。

所谓“窗口期”，是指从人体感
染艾滋病毒后到外周血液中能够检
测出病毒抗体的这段时间，一般为
2周—3个月。在这段时间内，血液
中检测不到病毒抗体，但是仍具有
传染性。只有等到“窗口期”过
后，血液中才会有足够数量的艾滋
病毒抗体可以检测出来。

所以，血站检测人员在进行血
液检测时，各项目指标都是合格
的。而血液被送出并输注到毛毛的
体内后，艾滋病毒抗体继续繁殖生
长。

②保密性弃血:事件中的陈先生
是在不知情的情况下捐献了血液，
使 5岁的小姑娘感染艾滋病毒。但
在国家传染病防治法明文规定：个
人隐瞒危险行为实情，造成传染病
传播者，将会被依法追究法律责
任。所以，建议有危险行为者，请
尽量避免参与无偿献血。

③危险性行为:是指使人感染并
经血液传播传染病的行为。一些社

会行为如吸毒、卖淫、嫖娼、男男
性行为等可能会使献血者感染可经
血传播的传染病，诸如艾滋病等。
随着乙肝、丙肝、艾滋病等传播传
染病感染者的增多，经血传播传染
病的危险性会随之增大。

知道或者认为自己血液有问题
的献血者在不得已的情况下献血
后，应及时向血站工作人员告知。
血站工作人员应按规定确保献血者
隐私，并在保密情况下处理该血
液。枣庄市中心血站咨询热线：
3077018。

④安全的血液：为确保血液安
全并输入到受血者体内，WHO《安
全输血与血液安全》教材中明确指
出从低危人群中选择献血者，低危
人群这里指的就是无偿献血者，尤
其是多次无偿献血者。

不含有任何病毒、寄生虫、药
物、酒精、化学物质或其他能给受
血者带来损害、危险或疾病的外来
物质的血液称为安全的血液。只有
输注安全的血液，才能避免受血者
感染病毒，不仅保障了他们的身体
健康，也保障了中国输血事业的发
展。

⑤献血安全：受血者不应因受
血而受到损害，献血者也不应因献
血而招致风险。1998年 10月 1日开
始实施的 《中华人民共和国献血
法》，确立了我国无偿献血制度，规
定血站采集血液必须严格遵守有关
操作规程和制度，采血必须由具有
采血资格的医务人员进行，一次性

采血器材用后必须销毁。
采供血机构对献血者抽血检验

和采血时使用的注射器和采血器材
都是经过严格灭菌的一次性医疗用
具，其生产厂商经国家卫生行政部
门严格验收并批准，使用后的血
袋、针头等医疗废弃物要集中销
毁，集中统一处理，不会重复使用。

在窗口期尚无法检测出来的今
天，在献血前自我筛查时，有高危
行为历史的人，应自动不参加献
血。杜绝病毒感染病人和献血高危
行为的人参加献血，才能将输血风
险进一步降低。除了相关条例或措
施保护献血者和输血者之外，国家也
在努力提高血液检测的工作质量，确
保临床用血的安全。

如何确保血液安全
世界卫生组织（WHO）已正式将

血液安全列为全球 7项重点卫生工
作之一。

随着血液检测手段的不断进步，
血液安全较先前得到了更有效的保
证。但由于水平的限制，献血者感染
病毒后血液中已存在可致病的病原
体，而我们的检测手段目前尚不能发
现相关的病原体标志物。也就是一
些靠现有检测手段确认合格的血液，
实际上并不合格，此类血液输给患
者，同样可能引起感染。因此要提高
血液安全性，光依靠检测技术的提高
是不够的。

无偿献血是保证血液安全的前
提和基础，许多不适合献血的疾病和
情况，如高危行为史（即男男性行为、

多个性伴侣、嫖娼史、吸毒史）、既往
病毒感染史、过敏史、疟疾流行区旅
行史等，献血者在献血前填写“健康
情况征询表”时应该如实填写。但
是，当献血者不是自愿无偿献血者，
而是为了获取经济报酬来献血时，他
们就会千方百计隐瞒所有可能使他
们不能献血的情况，而许多情况如果
献血者本人不如实反映，医生是无法
通过体检发现的。

国内外的大量数据证明，自愿无
偿献血者的各种输血相关病毒的感
染率，低于职业卖血人群。这是因
为，自愿无偿献血者一般都受过正规
的教育，有稳定的职业和收入，婚姻
状况稳定，有较高的素质和修养，生
活方式健康，因此相关病毒感染几率
低。职业卖血人群一般处于社会底
层，没有稳定的收入，许多人涉及
嫖娼、吸毒等容易感染经血液传播
病毒的高危行为，其输血相关病毒的
感染率明显高于无偿献血者和一般
人群。因此WHO大力提倡推行无偿
献血，并将其列为血液安全战略的重
要部分，成为保证血液安全的前提和
基础。

为什么近亲输血反而不安全？
在电影电视里我们有时会看到

这样的场景和对白，护士或者医生说
“病人出血量过多，现在急需输血”，
于是马上有病人亲属说
到“输我的，我的血型和
病人一样”。诚然，血型
相同是输血的必备条件
之一，但是，仅仅依据这

一点输血就万无一失了吗？
一般人认为，自家人得病需要输

血时最好使用自家人同型的血液，理
由是“亲人的血液干净、纯洁、安全、
放心，不用担心输血时会传染上艾滋
病、肝炎等传染病”。因此经常有患
者家属恳求医生，能不能给患者用自
己家人的血液，这样就能保证安全。

而事实上，现代医学已经证明
亲属之间直接输血很危险，特别是直
系亲属之间输注新鲜的血液，会发生
一种很严重的输血反应，称为输血相
关移植物抗宿主病（GVHD）。这是
一种死亡率很高的输血反应，尽管发
病率不是很高，但是一旦发生，死亡
率在99.9％，几乎无法挽救。因此为
了避免这种病症的发生，一般情况下
临床输血应避免使用未经处理的亲
属血液。

亲属之间，尤其是一级亲属
（父母与子女）间的输血，发生本
病的危险几率远比非亲属大。这
种近亲输血现象通常发生在紧急
需要输血时，当事人认为只要供
血者和受血者的血型相同就行，还
误认为用亲属的血更安全可靠，殊
不知悲剧可能因此发生。要知道，
输血需谨慎，必须严格遵循临床输
血的适应证。

寒冬热血，生命因您而延续


